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粵3眼科專家來港 半年料開刀9000次
中山眼科中心冀以交流為契機 推動與港全方位合作

第二輪「大灣區醫療人才交流計

劃」昨日起陸續啟動，並首次有眼

科醫生參與。此次赴港臨床交流的

3名眼科醫生均來自內地眼科實力

強大的中山大學中山眼科中心，他

們將分別前往香港眼科醫院、威爾

斯親王醫院、葛量洪醫院三家公立

醫院，進行為期半年的交流，預計

完成超過9,000台眼科手術。中山

眼科中心負責人表示，將以此次交

流為契機，在患者跨境就診、技術

和平台共享、人才培養、學術交

流、專科聯盟建設等方面，推動與

香港展開全方位合作。

◆香港文匯報記者 敖敏輝 廣州報道

繁花香自苦寒來

弘德明道

（特刊）

王家衛導演的《繁花》
拍得太美了，這哪裏是在
拍畫面，明明是拿鑿子一
點點雕刻，網友直呼，這

麼拍還讓不讓同行活了？一般電視劇都是兩三台甚
至四台攝像機同時拍，而繁花卻用單機位拍攝。王
家衛說，這樣的光拍出來的女孩子好看。王家衛鏡
頭下的辛芷蕾，在《繁花》裏美出了一個新高度。
辛芷蕾本人也說：我覺得《繁花》應該是在我最美
的年華裏留下了我最美的樣子。
王家衛是懂怎麼拍美人的，《一代宗師》裏章
子怡清冽如山泉，《花樣年華》裏張曼玉氣質高
貴古典，《重慶森林》裏王菲鬆弛自由，這些精
雕細琢的鏡頭，驚艷了時光，溫柔了歲月，也定
格了美好。這麼美的鏡頭怎麼來的，慢工出細活
磨出來的。拍《繁花》時，辛芷蕾的戲前後一共
殺青了四次，到後來沒人相信王導要殺青，總覺
得他要拍一輩子。好導演和好演員是相互成就
的，老戲骨游本昌飾演的爺叔，出神入化，看不
到半點濟公的影子，這是演員的功力，更是導演
的厲害。
眼下，大家都在誇王家衛，我作為香港人，感到

特別自豪，王家衛代表的就是那一代
香港人難能可貴的工匠精神。王家衛
五歲隨父母從上海搬到香港。他性格
內向，很少跟人聊天，光是粵語就學
了快十年。堅信慢工出細活兒的王家
衛，對電影畫面有着潔癖般的苛刻。
劉德華演完一次三分鐘的鏡頭，連攝影杜可風都忍
不住鼓掌，但王家衛卻面無表情地說了一句：重
來。梁朝偉拍一段吃梨的戲，吃了27次，NG了27
次，最後這麼費勁的鏡頭還給刪了，逼得梁朝偉大
哭，說自己不會演戲了。
王家衛對演員狠，對自己更狠。他頂着多方壓
力，每部電影都拍個三五年，直到滿意為止。《一
代宗師》從開始準備到影片上映，他甚至花了十
年，以至於被人調侃電影的名字應該叫《一代失
蹤》，但他不惜賣房子，也要把電影裏的瑕疵花更
多的時間彌補上。《繁花》是王家衛第一部電視
劇，卻成為無人超越的經典，他一拍就是三年，要
不是投資方催，他真能把這部劇拍十年。
今天，再看《繁花》，就像老酒入喉，越品越有

味道。在這個快速吸金的時代，他的堅持更讓人肅
然起敬。

洪明基 全國政協委員

香港文匯報訊（記者 王鼎煌）十四屆全國人
大二次會議將於3月5日在北京召開，港區全國
人大代表、香港教育工作者聯會主席黃錦良將根
據早前徵集全港教育界的意見提出5項建議，包
括加強香港與內地於高等教育、創科STEAM教
育、職業教育等三方面的合作，以及推動香港國
家安全的宣傳教育，和藉助2025年全運會發展香
港體育事業。
在推進兩地高等教育交流合作方面，黃錦良表
示，在促進兩地高校合作辦學和支持香港自資院
校招收更多內地學生的同時，香港應發揮自身區
位優勢和在「一帶一路」中關鍵角色。在國家相
關部門協助下，香港應加強與「一帶一路」沿線
國家高等教育合作，實現做好高等教育事業同
時，提升國家軟實力和國際影響力。
黃錦良建議要進一步加大香港中小學校長、中

高層管理人員到內地學習交流的力度，充分汲取
創科教育經驗，以加強兩地創科教育交流合作。

推動互認高校專科/副學位資歷
在職業教育方面，黃錦良認為應進一步推動兩
地互認高等學校專科/副學位資歷，持續推進兩
地資歷互認，加強兩地人才流通。
在加強香港推動國家安全宣傳教育方面，黃錦
良建議在香港建立常設性質的國家安全教育培訓
基地，增強對香港市民特別是大中小學生的吸引
力和傳播力。
他還強調了進一步完善香港國家安全教育體系
的必要性，即通過把國家安全教育覆蓋到每個學
段，貫穿學生培養的全過程，從而提升學生國家
安全意識，提高維護國家安全能力，築牢國家安
全防線。
他又認為應藉助全運會全面發展香港體育事
業，並將體育精神融入香港學校愛國主義一體化
建設當中，在提升青少年身體素質的同時，培養
他們的家國情懷，增強國家的凝聚力和向心力。

黃錦良倡加強兩地高教交流

香港文匯報訊（記者 鍾健文）嶺南大學昨
日舉行傳媒新春聚會，校長秦泗釗透露，嶺
大短期內將成立數據科學學院，為學生提供
各種創新創意課程和進行尖端研究，並計劃
配合大灣區發展設立嶺南大學深圳研究院。
他提到，地處屯門的嶺大是最接近「北部都
會區」的大學，對「北都區」大學教育城規
劃深感興趣，已向特區政府表達意向，初步
構思於該地建第二校園，主要用作設立實驗
室及研究用途，並可用作與其他大學合作共
享的樞紐。

將設數據科學學院深研院
秦泗釗表示，嶺大將於數月內成立數據科

學學院，為該校第六個學
院，亦是首個理科相關學
院，將為學生提供各種創
新創意課程及進行尖端研
究；同時，嶺大亦正式成
為深圳虛擬大學園的一
員，正計劃設立嶺大深圳
研究院，作為大學「科研
重地」，開展科研與學術
交流、人才培養、企業孵

化，以及科研成果轉化等工作，另嶺大亦將
成立「嶺南高等研究院」，促進知識創造和
應對全球挑戰。
對於近期熱議的「北都區」大學教育城，

秦泗釗指，嶺大對此非常感興趣，已向特區
政府表達意向，初步構思嶺大不會整座遷
入，而是在該處建立第二校園，將主要設立
不同實驗室以滿足新設學科的研究需求，例
如碳中和、新能源及新材料等；亦可用作與
其他大學合作共享的樞紐，同時也可作為研
究生上課及研究之用。他形容，嶺大可說是
「北都區」的「西大門」，希望第二校園於
「北都區」選址鄰近嶺大現址，有助加強兩
校園之間的交流和連繫。

香港文匯報訊（記者 吳健怡）長者醫療券使用範
圍擬擴展至內地7間醫療機構，包括兩間牙科服務
機構，引起本地業界關注。特區政府醫務衞生局局
長盧寵茂再就有關措施安排，會見香港牙醫學會代
表，強調內地牙醫培訓全面、規範化並獲國家認
可，服務亦受嚴格監管，相信本地業界會尊重內地
牙醫同行，並抱持互相尊重、學習和交流的原則，
促進專業的正面發展。
盧寵茂會見香港牙醫學會代表時，聽取對計劃
的意見。他指出，香港牙科專業服務是否貼心，
市民最有話語權，期望香港牙醫積極推動自身專
業及服務發展，以及保持服務市民的初心，盡其
社會責任，繼續與政府攜手推進多項強化香港牙
科服務的措施，提升市民口腔健康整體水平。
他重申，政府非常重視計劃下試點醫療機構的
服務水平，而選定納入「試點計劃」醫療機構的
工作有嚴謹過程。
他提到，「試點計劃」只是在深圳增加兩個牙

科專業醫療券服務點，相比之下，目前全港共有
近1,500名牙醫已參加醫療券計劃，在超過3,300
個服務點提供服務。與大灣區內地城市的數個服
務點相比，香港仍然是長者最容易取得服務的途
徑。

業界：有競爭是好事
香港牙醫管理委員會主席李健民昨日接受香港

文匯報訪問時表示，該計劃對於病人而言是好
事，可以增加他們的選擇性，「過往亦有聽聞病
人在內地接受牙科，並沒有發生什麼不好的事
情。」他認為措施可以促使兩地牙醫的交流，有
競爭是好事。
對於有業界指兩地牙醫監管制度不同，他表示，

內地的牙醫亦是通過專業的培訓，以及受到國家嚴
謹的監管制度，特區政府亦已經與內地的牙醫監管
機構交流，「若然出現醫療事故，通過兩地的合
作，相信會有一個完善的跨境處理機制。」
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盧寵茂強調內地牙醫獲國家認可受嚴格監管

◆嶺南大學昨日舉行傳媒新春聚會，分享擴大嶺南大學全球影
響力的發展計劃。 香港文匯報記者鍾健文 攝

香港文匯報訊（記者 郭正謙）啟德體育園
的興建工程已進入最後直路。作為香港體
育、文化及旅遊新地標，啟德體育園不單是
世界級的體育場地，更是香港歷史和文化的
象徵，對市民、商戶及遊客都有吸引力。啟
德體育園總監鄧竟成昨日表示，啟德體育園
預計明年第一季啟用，目前尚未正式開幕，
商戶出租率已高達七成，他對園區的商業收
益充滿信心。
作為香港近年最大型的基建之一，啟德體育

園不僅是全新的世界級體育設施，更是集合體
育、文化及旅遊的香港新地標。鄧竟成表示，

啟德體育園在香港歷史及文化中別具象徵意
義，「當年的啟德機場是香港面向國際的大
門，承載着香港蛻變成國際大都會的歷史任
務；而啟德體育園在設計上亦加入了這些歷史
元素，將香港的過去、現在和未來連結在一
起。」

年內完成所有設施試營運
啟德體育園主要設施，包括能容納5萬人的

主場館、室內運動場、公眾運動場、保齡球場
以及運動健康中心等等，亦有零售館和美食海
灣，集體育與休閒娛樂於一身。鄧竟成表示，

今年內會完成所有設施的試營運，預計明年第
一季可以正式啟用。
他透露，國際七人欖球賽將是啟德體育園啟

用後的首個大型體育盛事，「我們亦會有正式
的（啟德體育園）開幕典禮，而首個演唱會亦
是明年體育園的重頭戲，加上香港有份主辦的
2025年全運會，啟德體育園啟用首年將有一連
串盛事舉行。」
西九文化區連年虧損，啟德體育園自負盈虧

的能力難免受到關注。鄧竟成表示，雖然距離
正式開幕尚有近一年時間，不過啟德體育園商
戶出租率已達七成，情況十分樂觀。

啟德體育園料明年首季啟用 商戶出租率達七成

據香港醫管局去年底消息，「大灣區醫療人才交流計劃」首批醫護獲得香港社
會認可，第二批醫護包括10名醫生和100名護士，數量有所擴充，並首次包

括眼科專科醫生。經過兩地協商，由位於廣州的中山大學中山眼科中心組建赴港交
流隊伍。

精通三語具出國留學經歷
此次赴港3名眼科醫生，包括小兒眼病與眼遺傳科副主任、副主任醫師劉臻臻，
眼底外科副主任醫師陳士達，白內障科主治醫師王琦瑋。除了相關資格證明、經手
過500台以上手術等赴港交流的基本要求，他們還熟練掌握普通話、粵語、英語
等，有出國留學經歷，並曾參與國家海外醫療援助工作，在醫療技術、語言、履
歷、組織和協調等方面，均是佼佼者。
他們赴港後，將與香港醫院醫生一樣，按照每周的工作單元安排工作。在半年的
交流期間，3人預計完成白內障手術約1,500台、眼底注藥約3,800台、眼部激光手
術約3,800台，合計超過9,000台手術。劉臻臻介紹，除了在醫院開展一線治療工
作，還會和當地醫生一起聯合查房和會診；同時，也會致力於推動粵港兩地眼科的
科研合作。

推動粵港眼健康深度融合
中山大學中山眼科中心是國家衞健委委屬唯一的眼科專科醫院，也是中國唯一的
眼病防治全國重點實驗室依託單位和中國唯一的眼科領域世界衞生組織合作中心。
該中心主任、醫院院長林浩添說，以此次眼科醫生赴港交流為契機，中山眼科中心

將與香港業界開展系列合作，推動粵港眼健康深度融合。
此次赴港臨床交流之前，林浩添受香港教育及眼科醫療機構的邀請，帶隊到香港
進行了一系列深入的學術交流活動，兩地醫療專家共享最新的眼科研究成果、診療
技術和臨床經驗，共同探討香港眼健康的現狀和亟需解決的問題，並確定了技術賦
能的試行機制。

◆中山大學
中山眼科中
心是內地頂
級眼科專科
醫院。圖為
劉臻臻醫生
（左一）在
看診。
香港文匯報

記者
敖敏輝 攝

◆啟德體育園將於明年啟用，目前進入最後
階段。圖為模擬圖。 資料圖片


